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□本报记者 戴小巍
通讯员 于诗祺

“人民选我当代表，我当代表为人
民，自然要为群众多办实事。”1998 年
至 2018 年，湖北省人大代表张美冲担
任邮递员期间，走过 18 万公里山路，穿
坏 300 多双解放鞋，帮新塘乡双河集镇
的乡亲们代领汇款 60 余万元，运送邮
件不计其数，没有出现一次差错，曾荣
获“全国五一劳动奖章”“全国劳动模
范”等称号。

近日，恩施市检察院干警看望已担
任恩施市新塘乡双河邮政支局大堂经
理的张美冲，邀请其参加公益诉讼“回
头看”活动。在去往现场的路上，村民们
不断和他打招呼，亲切地叫他“老张”。

“我这么多年走这条邮路，经常帮乡亲
们交电话费、水电费，捎带生活用品，所
以对每家每户的情况都很熟悉。”在这
条路上，村民们都把张美冲当作亲人。

高山之中的“绿衣天使”

新塘乡位置偏远，张美冲负责的邮
路又是最险峻的山村邮路，需要徒步往
返。小路两边有的是高耸的山脊，有的
是幽深的河沟。若赶上雨雪天气，一不
小心摔下去就可能性命难保。长达 108
公里的邮路，走一个来回需要 3 天，算
下来，他每年几乎都要完成一次“二万

五千里长征”。
回忆当年刚踏上邮路的情景，张美

冲记忆犹新：“我刚开始从事投递工作
时，很多跑我们村的邮递员因为收入
低、条件差都选择外出打工了。于是，我
自告奋勇揽下了这条路。”时年 33 岁的
他穿上绿色邮政服再未脱下，一穿就是

20 年。沉重的邮包将他压成了高低肩，
他的双脚关节也严重变形。

路上，还常有意外发生。有一天，一
只大狼狗突然蹿出，把张美冲扑倒在一
米多深的田坎下。他本能地伸出右手一
挡，虎口及中指关节处瞬时被咬开两个
大口子，鲜血直流。幸好狼狗主人及时

赶来，才避免了更大的伤害。
几天后，右手裹着纱布的张美冲走

进木栗园村一位村民家中送邮件。他还
没说话，那位村民就递来一根拐杖：“这
是我用野山藤做的，很结实。山里狗多，
这支拐杖就给你防身吧。”那一刻，张美
冲心头一热，“我不会表达，也不会说漂
亮话，但是心里真热乎。”

致力脱贫的全国劳模

2013 年底，湖北省总工会在张美
冲的工作单位挂牌成立了湖北邮政劳
模创新工作室，服务 5 个村和两个居委
会，惠及群众 1.7 万余人。这个工作室成
为张美冲新的工作阵地。

2018 年，因为年龄和身体原因，张
美冲转岗为大堂经理，主要为村民提供
单据填写、咨询、引导等服务。工作岗位
变了，但他的为民情怀却从未改变。

结合工作实际，他观察到村里越来
越多的在外务工者通过快递为家里寄送
物品，新兴业务越来越多。“如果能在偏
远山村建立邮站，我们就更方便了，说不
准还能直播带货呢！”村民在取快递时的
一句碎碎念成了张美冲的一块“心病”。

如何让身处偏远乡村的群众更多享
受电商带来的便利？他积极行动起来，带
领劳模工作室成员主动进行调研考察，
走村串户，和村民探讨脱贫致富的门路。
2019年，他联合其他几位省人大代表共
同撰写《关于推动农村电商助力精准扶
贫长效化的建议》并得到了回复，之后，
村级邮政服务站逐步建立起来。

2022 年，新塘乡木栗园村、河溪村
正式建立村级邮站，并与新塘乡“山货
帮办”签订合作协议，国家电子商务进
农村综合示范项目正式进驻。

“邮局为村民们提供服务和降低快
递费用，‘山货帮办’负责收购周边群众
的腊肉、蜂蜜、富硒土豆等农副产品并
通过直播带货卖出去，村里的山货终于

‘走’出去了。”看到村民们的生活一天天
好起来，张美冲觉得自己的努力和付出
非常值得。

村民依赖的“爱心老张”

在参观张美冲的劳模创新工作室
时，检察干警们看见工作室内有很多
他帮助空巢老人和留守儿童的展板和
资料。

“村里很多年轻人都外出务工了，家
里的老人和儿童是他们的挂念，我多照
看他们，就能让在外务工的乡亲们更安
心。”张美冲经常给留守老人送去日用
品，给孩子们买文具，时间久了，孩子
们总盼着张叔叔来，老人们也总喜欢和
张美冲唠唠家常。

“检察机关在未成年人司法保护方
面做了大量卓有成效的工作，从制发‘一
号检察建议’到出台强制报告制度，再到
开展法治进校园活动，一直在尽心尽力
抓实做细未成年人检察工作，守护孩子
们的健康成长。”谈及未成年人保护工
作，张美冲的眼里充满了光亮，木栗园
村的小玉洁就是他帮扶的孩子之一。

小玉洁和两岁的妹妹原本跟随在福
建打工的父母生活，后父亲因违法被判
刑，姐妹俩便被母亲送回恩施由奶奶抚
养。奶奶身有残疾，无法照顾两个孩子，
只好将小玉洁送去学校寄养。在学校，除
了两位老师，小玉洁不跟其他人说话，终
日沉默寡言，直到张美冲的出现。

张美冲送报时，得知了小玉洁的身
世。随后，每次给学校送报时都会给小
玉洁带一些零食、书、衣物，陪她说话。
渐渐地，这个孤僻的小女孩脸上露出了
笑容，天天盼着这个绿衣叔叔的到来。

“我每个月的养老金都是老张帮我
取的。打交道十几年，他的工作没话说！
他是我们信任的老张！”在双河邮政支
局，正办理业务的村民们对他连连称赞。

张美冲：邮路守望者

“ 检 察 机 关 持 续 更 新 司 法 理 念 ，
‘四大检察’‘十大业务’创新发展，
各项工作取得显著成效，值得肯定。”

“感谢张军检察长和检察系统一直
以来对代表的关心和重视，我将一如
既往地关心和支持检察工作。”

“检察机关开展‘群众信访件件有
回复’、信访积案化解等工作都是在解
决群众的‘急难愁盼’，真正践行了以
人民为中心的司法理念。”

……
党的二十大报告中，突出强调坚

持和完善我国根本政治制度。为了更
好接受人大监督，进一步做实代表联
络工作，最高检组织开展集中走访人
大代表活动，最高检机关各对口联络
部门工作人员积极与驻京全国人大代
表 联 系 ， 向 代 表 们 汇 报 检 察 工 作 情
况，就如何更好地谋划、推进当前和
今后一个时期的检察工作，倾听代表
们的意见建议。

镜头一
郭军：和检察机关的缘分越来越深

在中国水利水电科学研究院的会
议室内，一场碰撞出思想火花的座谈
会正在举行。

最高检第七检察厅厅长张相军带
领七厅有关工作人员走访了全国人大
代表、中国水利水电科学研究院副总
工程师郭军。

“感谢您一直以来对检察工作及行
政检察工作的关心和支持，下一步如
何推动检察工作高质量发展，还请您
支支招。”张相军转达了张军检察长对
代表的问候，向郭军送上了 《检察工
作情况通报》 和行政检察有关书籍资
料，并汇报近期检察工作情况。

郭军是十二届、十三届全国人大
代表，和检察机关是老朋友了。10 年
的代表履职生涯中，郭军多次参加检
察机关组织的调研活动，和检察机关

的缘分越来越深。
“这些年的履职，代表们对检察工

作经历了从陌生到了解，再到熟悉的
过程，特别是通过参加七厅组织的调
研活动、日常和张相军厅长的密切联
系等，对检察工作有了更加深入的了
解。现在代表们普遍支持检察工作，
同时，对检察事业的发展和变化也都
很关注。”谈起 10 年的履职心路，郭
军感慨万千。

对于检察机关如何进一步加强检
察工作，郭军有着深入的思考。在呈
送代表的检察工作情况通报中，有专
门段落介绍检察机关加强未成年人保
护的举措和数据。郭军也一直关注着
未成年人检察工作。

“近年来，在最高检领导下，全国
各级检察机关联手相关职能部门、学
校等，采取多种措施，加强和改进未
成年人检察工作，取得了良好的法律
效果和社会效果。但大量案件表明，
未成年人违法犯罪背后，往往还存在
监护缺失、管教不严、缺乏关爱等因
素，亟须建立专门学校对有严重不良
行为未成年人进行专门教育。”座谈
中，郭军建议要推动专门学校在省级
层面全覆盖，明确专门学校的行政主
管部门，强化矫治教育，保障涉罪未
成年人能够顺利回归社会。此外，围
绕检务公开、加强代表联络等，郭军
也提出了有针对性建议。

“我们将原汁原味记录好您的意见
建议，回去后认真研究，抓好落实。”
张相军表示。

检察机关认真办理代表建议、积
极 回 应 人 民 群 众 关 切 ， 既 是 法 定 职
责 ， 也 是 全 过 程 人 民 民 主 的 生 动 实
践。据了解，此次最高检机关各部门
开展的走访活动形式多样，最高检各
部 门 主 要 负 责 人 除 当 面 拜 访 代 表 以
外 ， 还 结 合 疫 情 防 控 形 势 ， 通 过 电
话、微信、视频、邮寄资料等形式，
多渠道、全方位联络代表，最高检的
代表联络和意见回复工作得到了多名
代表的认可。

吕薇：发挥“高端智囊”作用

镜头二

“还请您发挥‘高端智囊’作用，在
项目建设、乡村发展、儿童教育等方面
给 予 最 高 检 定 点 帮 扶 工 作 大 力 支 持
啊！”

“我将积极推动协调国务院发展研
究中心有关部门，选择适宜项目对最高
检定点帮扶县给予帮助支持。”

这是 2022 年 10 月 20 日，最高检机
关党委常务副书记缐杰带队走访全国
人大代表、全国人大常委会委员、国务
院发展研究中心研究员吕薇时，两人的
一段对话。

走访中，除了汇报日常检察工作，
结合吕薇的职业经历，缐杰专门向吕薇
介绍了最高检定点帮扶工作情况，就推
动最高检帮扶的云南省西畴、富宁两县
乡村振兴工作与吕薇进行沟通交流。

作为一名长期从事政策研究的专
家型代表，吕薇一直关心支持检察工
作，曾多次受邀参加最高检全国两会工
作报告征求意见座谈会、全国检察长会
议等。建议继续加强基层检察队伍建
设、加强对民法典的学习宣传贯彻、加
强对拐卖妇女儿童犯罪的打击力度，进
一步追究不履职、不作为相关职能部门
责任……每年全国两会审议最高检工
作报告时，吕薇总能针对民生关切，围
绕报告内容，有针对性地提出意见建
议。

座谈中，吕薇围绕检察机关履行法
律监督职责、做好公益诉讼检察工作、加
强检察机关队伍建设等提出建议。“当
前，人民群众对于公平正义有着更高的
要求，建议检察机关充分发挥法律监督
职能，促进行政机关和审判机关更好履
行职责。”“党的二十大报告专门提到检
察机关公益诉讼，应当以此为契机，进一
步发挥检察公益诉讼职能作用，助力社
会治理和现代化国家建设。”针对检察队
伍建设，她建议进一步加强基层检察机

关建设，加大基层检察人员培养教育力
度，提升检察人员履职能力。

“感谢您对检察工作的支持和帮
助。”缐杰表示，最高检党组和张军检察
长始终高度重视代表联络工作，要求机
关各部门和每名工作人员都要用心用
情努力做好这项工作，认真办理代表提
出的议案和意见建议。检察机关将不辜
负人大代表和人民群众的期待，为党长
期执政、国家长治久安、人民幸福安康
贡献检察力量，以实际工作成效为中国
式现代化提供高质量司法保障。

镜头三

贺泓：检察工作不断进步，富有成效

得知最高检法律政策研究室主任
高景峰要带队来走访，全国人大代表、
中国科学院生态环境研究中心副主任、
中国工程院院士贺泓非常重视，事先便
准备了与检察工作相关的各种资料。

检察机关在努力维护安全稳定的
政治环境方面具体做了哪些工作？针对
人民群众的急难愁盼如何履行检察职
能？落实少捕慎诉慎押、认罪认罚从宽
等刑事司法政策的实践效果如何？针对
这些与群众息息相关的问题，高景峰一

一为贺泓作了详细介绍。
“我感到检察机关的工作做得很深

很实，最高检的工作一直在不断进步，
非常富有成效。”贺泓一边翻阅着检察
工作情况通报，一边说道。

座谈中，针对近年来社会普遍关注
的公民个人信息保护问题，贺泓建议进
一步健全对公民个人信息保护的相关
法律制度，“明确规定对国家采集的公
民个人信息，哪些个人信息可以使用、
哪些个人信息不能使用，尤其不能用于
商业活动，更不允许买卖，要切实保护
好公民个人隐私。”“今后检察机关如果
在专业问题上有需要，我将尽我所能，
努力支持检察工作。”贺泓表示。

这三个镜头只是这次集中走访人
大代表活动的缩影，更多的走访故事发
生在首都的其他角落。最高检第二检察
厅厅长元明、第三检察厅厅长史卫忠、
第四检察厅厅长张晓津、第五检察厅厅
长侯亚辉、第九检察厅厅长那艳芳、第
十检察厅厅长徐向春、案件管理办公室
主任申国军、检察技术信息研究中心主
任刘喆等都当面走访了对口联络的人
大代表。代表们纷纷表示，检察机关始
终主动、真诚、认真、周到做好各环节联
络工作，高度重视代表们提出的意见建
议，用实际行动践行了以人民为中心的
司法理念。

活动中，许多代表同郭军、吕薇、贺泓
三名代表一样，对检察机关的工作成果表
示高度肯定，同时在检察机关加强法律
监督工作方面也寄予了更高期待——

“这几年检察工作很扎实，每年两
会代表对检察院的工作都非常认可，比
如天津市检察机关在办理‘流浪汉为果
腹偷盗盒饭案’时，最终作出不起诉决
定，体现了司法的温度。”全国人大代
表、中国音乐家协会副主席关牧村在与
元明当面交流时如是说。

“看了你们寄送的材料，感觉近几
年检察工作做得越来越深入、务实，与
时俱进，有不少新思路和举措，比较好
地适应了经济和社会发展的需求，我高
度认可。”全国人大代表、北京大学第三
医院骨科主任医师刘忠军在回复短信
中这样写道。

“希望检察机关在惩治违法犯罪、维
护社会公平正义中发挥更大作用，期待
在艺术创作中能够更多从检察工作中汲
取灵感，生动讲好中国故事、法治故事。”
在与张晓津会谈时，全国人大代表、导演
贾樟柯说出对检察机关的期待。

人大代表来自人民、代表人民，代
表的期待和信任，就是检察机关的动
力。检察机关将继续以慎终如始、止于
至善的标准，用心用情做好代表委员联
络工作，努力满足人民群众的新期待。

用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声用真心倾听民声
□□本报记者本报记者 白鸥白鸥

★特别策划·下篇

关牧村代表郭军代表 贺泓代表

贾樟柯代表吕薇代表刘忠军代表

在邮路上送邮件的张美冲。


